elación entre la economía conciencia (las ideas, las rcias, la manera de pensar aparece claramente expuesto l prólogo a la Contribución crítica de la economía

se señala que «en la produc-social de su vida, los seres unos contraen determinadas ones necesarias e independi-de su voluntad, relaciones coducción, que corresponden pereminada fase de desar-de sus fuerzas productivas riales.

mjunto de tales relectones i la estructura económica de ciedad, la base real sobre la se levanta la superestructura ca y politica y a la que corrandan cierras formas de justivida. El modo de producción el vida material condiciona el so de la vida social, política mithal. No es la conciencia mithal, for es la conciencia combre la que determina su ino, por el contraño, el ser la conciencia con conciencia con con con con con con con contraño, el ser la conciencia con con contraño, el ser la conciencia con contraño contraño con contraño con contraño contraño con contraño con contraño contraño con contraño contraño con contraño con contraño con contraño contraño con con

Pensamiento crítico

as productivas y relaciones oducción

E E E . 4 G O E G E S entiende por fuerzas pro-vas la totalidad de los medios zas, aperos, animales, máqui-zienda, etc.— y de los seres nos que intervienen en la ucción de bienes materiales.

r relaciones productivas iferentes relaciones sociales e establecen entre los seres nos por medio del trabajo.

historia forma parte de la «naturaleza». La Historia la hacen los seres humanos. Altora bien, historia forma parte de la «naturaleza». La Historia la hacen los seres humanos. Altora bien, los seres humanos, como el resto de los seres vivos, son producto de la naturaleza, luego la historia constituirá una continuidad de la naturaleza. El materialismo histórico

fica que el resto de las realidades — la política, la religión, el arte, la filosofia, etc.— derán de las relaciones económicas, es decir, de la economía. Según el materialismo histórico, la realidad económica es la base de la historia. Esto signi-

De acuerdo con su posición materialista, nuestro autor hace hincapié en que no es la concien-cia del ser humano lo que determina su realidad económica, sino que es la realidad económica cia del ser humano lo que determina su conciencia. En otras palabras, la economina determina la en que vive. Lo que determina su conciencia, en otras palabras, la economina de termina la forma de pensar, las ideas, las creencias, las costumbres, etc. Así, por ejemplo, no se piensa lo mismo en una cabaña que en un palacio, pero quien vive en una cabaña como quien vive en un palacio lo hace por razones económicas.

Esta concepción tiene una serie de implicaciones. En primer lugar, que los series humanos recesariamente viven en sociedad. Y, en segundo, que no les queda más remedio que tener produccione o el modo de distribuir los frutos del trabajo— vigentes en la sociedad. Así, por produccione o el modo de distribuir los frutos del trabajo— vigentes en la sociedad. Así, por el ejemplo. Fa la sociedad devudal los campesinos cultivaban sus tierras, cuidaban usa animales que produccione de sus productos a sus señores. Sine mehargo, en la sociedad can presidente de la ejempla produccione de sus productos a sus señores. Sine mehargo, en la sociedad can presidente de la ejempla producione de la ejempla producione de la ejempla producione de la ejempla producione de la ejempla en la sociedad. Así poesa de la ejempla en que viven, sino que tal din ni el obrero de muestra épocas eligen el <u>sistema aconómico</u> en que viven, sino que tal din ni el obrero de muestra épocas eligen el <u>sistema aconómico</u> en que viven qual es sus sistema el composito de la ejempla el sistema feudal y as relaciones laborales de la época capitalista. Su capitalista, el sistema capitalista y las relaciones laborales de la época capitalista.

Ahora then, continúa Marx, el conjunto de las relaciones productivas o, lo que es lo mismo. Ahora then, continúa Marx, el conjunto de las relaciones entre las fuerras productivas constituye la estructura econômica de cada sociedad. Sobre dicha estructura ece levante la suprestructura-juntica y políticas, o cas, os sociedad. Sobre dicha estructura ece levante la profitica, la religión, etc. Esto synifica que la sema conómica el profitica profiticas, políticas, religiosas, etc., esto dependerán del sistema económico. Por tanto, dado que el sistema económico de la época feudal era diferente tema económico. Por tanto, dado que el sistema económico de la época feudal era diferente cambién lo serán. A este respecto, Marx utilizó los términos «infraestructura» y esuperestructura miser de la cambién lo serán. A este respecto, Marx utilizó los términos «infraestructura» y esuperestructura.



La infraestructura — lo que está debajo, lo que sostiene lo demás— es la economía. La superestructura, a lo contraño, es lo que está encima, en este caso la ideologia, es decir, las ideas políticas, sociales, jurídicas, estéticas, religiosas, etc., mediante las cuales se intentan justificar y mantener las relaciones sociales y la estructura — la infraestructura — económica.

A. Economía e ideología

En el lenguaje común, se entiende por ideología el conjunto de ideas, más o menos coordina-tes entre sí, mediante lás cuales una pussoa, un grupo o una época interpretan la residiad. De acuerdo con esta definición, el término addeologías posee un significado neutral, in positivo acuerdo con esta definición, el término addeologías posee un significado neutral, in positivo in negativo. En unos casos, la dienología sea correcta y aerdrada, y en otros incorrecta y erró-nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, Marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, marx, entiende la ideología en sentido completamente negativo, pues, para nea. Sin embargo, para co

KARL MARK



27

Errores tipicos

Los «laboratorios» de las ideas

La clase dominante no solo tiene en sus manos los recursos de producción, es decir, los retursos esconómicos. También frene los elaboratorios de las ideas, es decir, el control de las ciencias, las ideas, les creencias y las teorias, o sea, la ideología.

En La treología alamana. Marx señala que una ideología es un pensaniento que cree desarrollarse libremente, peto que cree desarrollarse libremente, peto que cree desarrollarse libremente, peto que cree desarrollarse libremente, y social en que avec. Seguin estoca se de cuenta, cideja la situação, reconúncia y social en que avec. Seguin estoca de la clase dominante, son, en todas las épocas, las ideas dominante, son, en todas las épocas, las ideas dominante.

Según esta posición, los seres humanos creen que sus ideas son fruto de su propio entendimiento, creen que han sido elaboradas, libremente, por ellos mismos y que reflejan sus upopia manera de entender la realidad. Sin embargo, a juicio de Marx, esto no es esís, sino que siempre existe desacuerdo entre lo que los seres humanos creen interpretar y lo que realmente interpretar. En otras partier lo que los seres humanos creen interpretar y lo que realmente interpretar. En otras palabras, uma cosa es lo que las personas creen que es la realidad y otra lo que la realidad, verdaderamente, es.

Con un ejemplo lo entenderemos mejor. Hace cien años los europeos pensaban que la mujer carecía de capacidad para ser médico, juez, militar, etc. Tal pensamiento no era finigido, sino que realimente creian que reflejaba una realidad. O sea, creían ver a la mujer da ly como era que realimente creian que entiejaba una realidad. O sea, creían ver a la mujer da y como ena pero, evidentemente, la mujer no era como ellos la verian pues, sin duda, poseda las mismas pero, evidentemente, la mujer no era como ellos la verian pues, sin duda, poseda das mismas capacidades que el varón. Es decir, lo que veian no era lo que creían ver; lo que veian no era la auténtica mujer, sino un «enmascaramiento» de la misma; enmascaramiento, que, en último la auténtica mujer, sino un «enmascaramiento» de la misma; enmascaramiento, que, en último término, contribuía a falsificar u ocultar la auténtica realidad de la mujer.

Así pues, según Marx, toda ideología, en lugar de reflejar la realidad, tiende a desfigurarla y ocultarla. ¿For que? Porque dicha realidad, se encuentra altamente condicionada por la realidad económica de la sociedad en que surge. Nuestro autor lo expiria ed el modo siguiente: puestro que la Teledología relipende de la economía, quien controle la economía controlará la puestro que la Teledología relipende de la economía, quien controle la economía acontrolará la deología. En toda sociedad la economía es controlada por la clase dominante, luego la clase dominante controlará también la tideología. En consecuente, la tideología tenderá a estar de acuerdo con los intereses de dicha clase y a reforzar su situación.

Por tanto, la ideología servirá para enmascarar, justificar, sublimar y perpetuar la posición de la clase dominante. Así, por ejemplo, en lugar de mostramos las relaciones de producción como una mera situación histórica y social sometida a variación y cambio, nos las mostrará como algo que tiene que ser así y no puede ser de otro modo.

B. Alienación e ideologia

Según Marx, en la sociedad capitalista tanto la economía como la ideología se encuentran alienadas. Ahora bien, ¿en qué consiste la *afienación?* Altenación es sinónimo de adlecación en consecuencia, algo o alguien está alterado cuando no está como debe estar, cuando ha perfer consecuencia, algo o alguien está alterado cuando no está terado cuando ba está estropeado, o sea, cuando ha perentenece. Así, por ejemplo, un yogur está alterado cuando está estropeado, o sea, cuando ha perferido sus propiedades esenciales, y una pessona está alterada cuando ha perdido la capacidad para controlar sus impulsos y sus actos, es decir, cuando está trastornada.



Así pues, de modo primario y fundamental, se entenderá por altenación la pérdido o desposesión de algo que es esencial o, al menos, una parte importante de una persona.

Tal y como vimos en el apartado anterior, Marx distinguió entre economía e ideología. Pues bien, de acuerdo con tal distinción, diferenció dos clases o niveles de alenación. La alternación confidención de conomítica o infraestructural. Va alternación ideológica o superestructural. Alora bien dado que la dieología depende de la economía, la alternación ideológica también dependerá de la alternación económica. En consecuencia, mientras subsista la alternación ideológica y únicamiente cuando se ponga fin a la primera, se pondrá fin a la primera. la segunda.

Mebruar.



Fig. 10.4. La ideología.

Y además...

El ser humano es libre

En el animal no hay diferencia entre su ser y su actuar, ya que no es dueño de sus actos. In consecuencia, actúa tal y como su natualeza le enpuja a actuar, du modo uniforme y de acuendo con sus necediades inmediatas Sin embargo, el ter humano e esencialmente libre, puede com portarse de multiples formas y manoras y posee capacidad para finiracia peramientas y construir se una vida «antinatural».

Tipos de alienación.
 ción puede darse en todos los de ahí que haya diferentes tipos ción.

Altenación religiosa, Consiste en la evasión de la realidad hacia un mundo trascendente, es decit, hacia creaciones lusorias: cielos e infiernos, que siven de consuela deate, es decit, hacia creaciones lusorias: cielos e infiernos, que siven de consuela de teste de esperanza y para uma «mundo sin esperanza» y tremendamente injusto. En este y de esperanza y para el, la «religión es, elopio, del pueblo», sertido, Marx rechazó todas las religiones, Para el, la «religión es, elopio del pueblo», sertido, Marx rechazó todas las religiones, Para el, la «religión es, elopio del pueblo», sertido a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiende a adormecer la lucha revolucionaria y a retrasar la tiberación de los seres pues tiendes de la consideración de la consideración de la consideración de los seres pues tiendes de la consideración de la

Ahora bien, para Marx, la alenación económica, es decir, la altenación del trabajo...es la raiz de todas las demás altenaciones. En consecuencia, si esta altenación ha surgido con la propietal privada de los medios de producción, solo desaparecerá con la aboltición de la misma. En otras palabras, cuando desaparezca la altenación económica desaparecerán todas las demás.

de alienación

Consiste 6 en la alienación del trabajo.

cestructural zión ideológica restructural

Consiste en una deformación de las ideas y las creencias de los individuos.

Alienación social Alienación política Alienación religiosa

Consiste en la división de la sociedad en clases sociales.

Consiste en la evasión de la realidad hacia un mundo trascendente. Consiste en la esclavización por parte del Estado de la sociedad.

m Las fuerzas productivas y las relaciones de producción

El desarrollo histórico y social, como se ha visto, se encuentra determinado por la econo-mía. Ahora bien, en la estructura económica se distringuen dos elementos interrelacionados, a saber, las fuerzos productivos y las relaciones de producción (véase la Figura 10.8.).

 Fuerzas productivas. Están constituidas por todos aquellos instrumentos, bienes técnicas y actividades humanas que intervienen en la producción. A este respecto las fuerzas productivas, de una u otra forma, consisten en realizaciones, actividades o creaciones productivas, de una u otra forma, consisten en realizaciones, actividades o creaciones humanas. En otras palabras, no hay más luerzas productivas que las fuerzas humanas. En otras, porque se trata de objetos utilizados por el ser humano como, por ejemplo, unos casos, porque se trata de objetos utilizados por el ser humano como, por ejemplo, productos ejaborados por el ser humano como el hacha, el nardo, la grita, el ordenados, por else ser humano como el hacha, el nardo, la grita, el ordenados productos ejaborados por el ser humano como el hacha, el harborados por else ser humano como el hacha, el harborados por else ser humano como el hacha, el harborados por else ser humano como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha el harborados por else ser humanos como el hacha, el harborados por else ser humanos como el hacha el hacha el hacha el harborados por else ser humanos como el hacha el harborados el hacha el h

Relaciones de producción. Se encuentran en estrecha relación con las fuerzas productivas. Consisten en la división social del trabajo, o sea, en las diversas productivas. Consisten en la elaciones entre las fuerzas productivas en el seno de formas que adoptan las relaciones entre las fuerzas productivas han una sociedad. De este modo, a lo largo de la historia las fuerzas productivas han una sociedad.

adoptado diferentes formas de relación: En Roma dichas relaciones tenian lugar entre patricios, plebeyos, hombres libres y esclavos. En la época feudal estas relaciones se establecian entre señores feudales, vasallos, maestros, oficiales, etcétera.

ntos de la estructura económica

tivas

Consisten en instrumentos, bienes, técnicas y actividades humanas, así como en los propios seres humanos que intervienen en la producción.

nos de los medios de producción pues, mediante la compra la herendía y data formas de adquisición, se han apropiado del capital, es decir, de los bienes producidos con attendindad —fincas, minas, maguinaria, factorías, bancos, producidos con attendindad —fincas, minas, maguinaria, factorías, bancos, etc.—. El proletariado, por el contrario, únicamente cuenta con su fuerza etc.—, sus habilidades y sus capacidades. Sin embargo, con la llegada del capitalismo, el proceso se ha simplificado y en lugar de existir una pluralidad de clases sociales, todas ellas han quedado educidas a dos: los capitalistas y el proterpiado, los capitalistas son los due educidas a dos: los capitalistas y el proterpiado.

stige an c 183 48, a t orta aria men

Consisten en las diversas formas que adoptan las relaciones entre las fuerzas

Las fuerzas productivas cones de producción: actual contra contra contra conomica se distinguen onentes: las fuerzas productivas ciones de producción.

La mercancía. Valor de uso y valor de cambio

KARL MARX

desarrollado en El Capital. A este propósito, Marx valor de cambio o mercancía (véase la Figura 10.9.). Max expuso por primera vez su teoria del valor, de la mercancia y del dinero en la Contribución a la crítica de la economía política y, posteriomento, este temá fue desarrollado en El Capital. A este proposito, Max distinguio entre valor de 150 y

> La mercancia Valor de uso

Consiste en las cualidades o capacidades de un bien o de un producto para satisfacer una neconidad

Valor de uso. Consiste en las cualidades o capacidades de un bien o de un pro-ducto para satisfacer una necesidad humana. Ejemplo: el valor de uso del agua-consiste en su capacidad para apaciguar la sed, apagar un fuego, bañarse, etcê-

Valor de cambin o mercancia. Consiste, por el contrario, en el eprecio» que los bienes, objetos o actividades adquieren en el mercado. Ejemplo: el precio que los hueros o las lechugas tienen en una tienda, el salario que se paga a un empleado por su trabajo, etcétera.

Valor de cambio o de mercancia

Consiste en el «precio» que los bienes, objetos o actividades adquieren

Fig. 10.9. Diferentes tipos de valor. Marx, en El capital, distinguió entre de uso y valor de cambio o mercanet

En la sociedad capitalista, el valor de uso tiende a ser suplantado y ocultado oper la valor de cambio. En consecuencia, los objetos y las actividades valen lo que valen como mercancias, es decir, valen el precio que adquieren en el mercado. En este sentido, todas las realidades, incluyendo la actividad y los poductos humanos, se encuentran sometidas a las leyes imper-sonales del mercado (la ley de la oferta y la demanda). Según Marx, a lo largo de la historia se ha desarrollado un proceso mediante el cual se ha tendido a anular los valores de uso en beneficio de los valores de cambio. Dicho de otro modo, se ha tendido a convertir todos los objetos — los minerales, los vegetales, los animales y las actividades de los seres humanos— en mercancia.

G. La plusvalia

En el mercado, todas las mercancias se pueden intercambiar. Alvora bien, si todas las mercancias se pueden intercambiar es porque existe un patrón o una realidad común a todas ellas que permite medir su valor. ¿Qué realidad es estad? Según Marx, esta realidad es el trobigo. Así pues, el trabajo constituye la única media o referencia mediante la cual se pueden medir—es decir, valorar—el resto de las mercancias.

Sin embargo, en la sociedad capitalista, el trabajo del obrero también es una mercancia que, como otra cualquiera, se compra y se vende de acuerdo con la ley de la oferta y la demanda. El obrero vende su fuerza de trabajo y el capitalista la compra, pagándole por ella un

Ahora bien, en la sociedad capitalista, siempre existe una diferencia entre la productión de-un obrero y el salario que percibe. Pues bien, esta diferencia es la plusodió. Así, si un obrero trabaja doce horas y produce en istere lo que el empresario le paga, la plusvalía será de cinco broras, pero si lo produce en cuatro, la plusvalía será de ocho horas.



La plusvalia es la diferencia entre el valor de cambio de los bienes u objetos producidos por un obreto y el salario que este percibe por su trabajo. En otras palabras, la plusvalia consiste en el beneficio del capitalista.

Naturalmente, el capitalista puede aumentar su plusvalta de diversas maneras. Por ejemplo, puede «explotar» de un modo mas refectivo al trabajador, bien pagandole mentos o bien haciendole Italia II. más Locas o, por el contrario, puede aumentaria vendicando al producto a un precio mayor. En cualquier caso, una condición necesarla para que la plusvalta se haga efectiva es que el capitalista venda sus productos. Si no los vende, por mucho que «explote» a sus obrenos, no obtendrá plusvalta.

Importante

Junto con el capital y el trabajo la plusvalla constituye uno de lo pilares esenciales de la economi capitalista. La plusvalia

In el capitalismo estual avourosó
la plusvalia adquiere formas m
complejas y controlaticolias, com
pueden ser los diferentes mod
de obtener intereses, rentalo
beneficios, el gran consumismo
las sociedades desarrollados,
multiplicación de los internos
arios, la especulación, la manip
lación de precios, la publicida
etcétera.

H. La lucha de clases

nciar entre clase en en sí y clase para sí cabe

se en sí. Hace alusión a la action social que ocupan los ividuos. Por ejemplo, desde punto de vista objetivo, los presarios perteneren a la ecapitalista y los obreros al

Aunque Marx nunca definió tal concepto, una clase social se encuentra cons-tituida por un grupo amplio de personas que conciden entre si por el hugar que ocupan en el seno de un determinado sistema de relaciones productivas.

se para sf. Se refiere a la ciencia o mentalidad de los ividuos respecto a su perte. cia a una clase o a otra en consecuencia, a una clase o a otra en consecuencia, respecto a intereses, l'ara Marx suceda o cuando los miembros de la conditaria forma consecuencia. e proletaria toman concien-clara de su propia existencia 10 clase.

Al comienzo del *Monffesto del Partido Comunista* Marx hizo hincapié en que ela historia de todas as sociedades [1-7] es la historia de la uerha de clases». A continuación, cerial que frente a las épocas anteriores, en que estifa una plunifiad de estamentos, gunpos y dases, en «muestra época, la época de la burguesía» dicha pluralidad se ha simplificado, reduciendose a dos clases antagónicas: la burguesía capitialista y el proletadado. Ahora bien, ¿que es una clase socio?

Para actarar tal concepción, conviene añadir dos precisiones. En primer lugar, una clase solo existe poseposición, actra u otras. Por tanto, en iniguna sociedad puede existir una única clase. En segundo, el criterio exencial para distinguir entre una clase y otra viene dado por su posición respecto a los medios da producción. En efecto, Marx hace hincapie en que, en la sociedad capitalista, existe una clase dominante y otra dominado. La clase dominante es la dueña de los medios de producción, mientras que la daga dominado compa una situación de dependencia y subordinación. Así pues, existirá una manifiesta, contradicción entre los intereses de una y otra clase. Pues hien, dicha contradicción conduce a la lucha de clases.

Según esto, en toda sociedad basada en la propiedad privada de los medios de poduc-ción, las clases exploitadads, poco a poco, van <u>cobarado conciencia de su situación</u> y se van organizando para salir de la misma. De este modo, a lo largo de la historia se ha ido pasando de la sociedad escavista a la sociedad fundal y de esta a la sociedad capi-ralistas. A este propósito, Marx señala que, con el triunfo de liberalismo capitalista, el conflicto tiene lugar exclusivamente entre la clase capitalista y el proletariado. La lucha de clases consiste en el conflicto existente entre las dos clases socia-les antagonicas: la clase capitalista y el proletariado. Según Marx, su objetivo final es la rezolución social y la toma del poder por parte del proletariado.

La clase capitalista, por medio de la plusvalfa, ha creado un mundo ingente de riquezas. Sin embargo, al mismo tiempo, se encuentra en una situación paradújica. Para
mantener dicha situación, no puede prescindir de sus rivales, es decir, necesita savir
explotando al protetariado. Ahraa bien, los imembros de esta clase, más trade o más
temprano, cobrarán conciencia de su fuerza y terminarán derribando el sistema capitatista, tras lo cual se dará paso, según blaro, a la sociedad socialista.

I. La crisis. Fin del capitalismo

ciones y reacciones que desembocarán en la guerra de todos contra todos, en la crisis del sistema capitalista y en la dictadura del proletariado. Según Marx, eListema capitalista encierra diferentes contradicciones internas, Ahora bein, todo sistema que encierre contradicciones está condenado a su fracaso, se decir, a su extinción, por tanto, el capitalismo también lo estada Así pues, llegado un determinado momento, las contradicciones del sistema originarán toda una serie de ac-

En efecto, cuando se alcance un determinado nível de evolución, no solamente los proleta-rios sedim enemigos de los capitalistas, sino que los propios capitalistas terminadin siendo rivales entre si y cito Tarilo courriá con los proletarios, Esta situación no depende e la buena o mala voluntad de los individuos, sino que, según nuestro autor, es consustancial

Para Marx, la lucha de clases inevitablemente a la revolución

guen un mismo objetivo: vender sus productos. Pero ¿quién los venderã? Quién ponga los precios más haratos? El que más eficarmente hava explotado a sus trabajadores. El capitalista que no haya sabido explotar a sus trabajadores no resultara competitivo. Y si no resulta competitivo, no venderá sus productos o, si no los vende, En efecto, en el mercado, cada capitalista se encuentra con otros capitalistas, y allí todos persi-En primer lugar, et <u>capitatista se ve en la necesidad de explorar al protetario porque necesita</u> obtanentas mecanicias a los costes más bajos posibles. Esta necesidad surge porque a la hora de vender los productos en et mercado, rada capitalista tiene que competir con otros capitalistas.

Ahora bien, ¿qué sucede con el capitalista que no resulte competitivo, es decir, con el que no obtenga plusvalia? Que se arruinará. A este propósito, Max indica que un capitalista mata en que un capitalista. Pero que sucede con el capitalista arruinado? Que se converte en proletario. De este modo, los proletarios serán cada vez más. Pero excuencia, en vitud de las leyes del mercado—los productos que escassan tienden a aumentar su «precio» y los que abundan a disminuirio—, el trabajo del obrero será cada vez más barato. En esta polo de las leyes del mercado—los productos que escassan tienden a aumentar su «precio». y los que abundan a disminuido—, el trabajo del obrero serà situación tiene lugar la ley de concentración y la ley de crisis,

Ley de concentración. Esta tendencia da lugar a un doble proceso de concentración, Los
proletarios cada vez son más y, por tanto, más pobres. En cambio, los capitalistas cada vez
son menos y más riocs, pues, por un lado, cada vez poserán más mediós y, por otro, cada
vez encontrarán menos competencia en el mercado. Se produce, así, la concentración del
capital en manos de unos pocos capitalistas y la concentración del trabajo en las grandes
masas del proletariado.

 Ley de crisis. Sin embargo, Marx ree que el proceso de concentración no se prolongará indefinidamente, sino que llegará un momento en el que el poletariado cobrará conciencia de
su auténtica situación y de sus vendadeas fuerzas y, uniêndose entre sí, se sublevará contra
el sistema. En consecuencia, los proletarios desposeedin a sus desposeedoras. De este modo,
tendrá lugar la desaparición del capitalismo, que será sustituído por una economía socialistendrá lugar la desaparición del capitalismo, que será sustituído por una economía socialis. ta. La diferencia esencial entre una y otra radica en la desaparición de la propiedad privada de los medios de producción y en el establecimiento de la dictadura del proletariado.

J. Del socialismo al comunismo

lugar toda una serie de fenómenos sociales entre los que destacan los siguientes: Según Marx, con el fin del capitalismo y el establecimiento de la economía socialista, tendrá

i En el socialismo, una vez desaparecida la propiedad privada de los medios de producción, desparecerá también la explotación del «hombre por el hombre» y por tanto. La desapación de la plusvalla, «cada trabajade) postante, con la desapación de la plusvalla, «cada trabajade) percibirá el fruto integro de su trabajao.

Percibirá el fruto integro de su trabajos.

En consecuencia, si durante la etapa anterior el valor de uso de los objetos se había subordinado al valor de cambio — o de mercancia—, en la nueva situación los objetos seguirán un poceso inverso: irán perdiendo, paulatinamente su valor de cambio en aras de su valor de uso. En este caso, los objetos valdada exclusivamente en cuanto situan para satisfacer las necessidades humanas.
 Por último, el Estado, ahora en manos del proletariado, poseerá un carácter residual y su función principale consistirá en ir preparando la llegada del hombre nuevo y el triunfo de la consistada comunica.

Para Marx, con la llegada de la sociedad comunista, el proceso histórico dialectico llegará a su fin. En esta situación, los seres humanos serán completamente libres y dueños de su trabajo. Esto significa que trabajarán sin que nadie les obligue y, únicamente, con minas a dancia, se tendrá en cuenta solo el valor de uso de los objetos, Entonces surgirá la superabunsegún sus necestidadess sustituria a principio de «a cada cumo según el fruto de su trabajo». En consecuencia, ed ser humano será hermano del ser humano, todos derectos siguales es urabajo». En vel mundo será un paraiso, patria de la human/adab. hickory

KARL MARX



Fig. 10.11. La alienación del tral

Citas

El descubrimiento de la luc de clases

en la soc.
algunos h En una carta del 5 de marzo (
1852, Marx señala que eno m
cabe el métito de haber describer los el métito de haber describer la calacidad de las clase el métito la existencia de las clase el métito la existencia de las clase el métito la existencia de las clase en la sociedad quote a listórico de esta lucha de clase histórico de esta lucha de clase y algunos seconomica de esta antomia económica de esta con que yo he aportado de nuevo ha sido demostrar; que la existencia de la deasex solo va que yo he aportado de nuevo ha sido demostrar; que la existencia de la clasex solo va condice, la contra de la clasex solo va condice, procesariamente, a la dictadura del professivador, que esta misma dictadura no es de por si más que el transito hasia la abolicióm de lodas in clases y hacia una sociedad sin clases».

Lr chere